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近日，一企业在酒店团建时，员工分别穿着黄色、白色和黑

色工作服，跪在台上，跟着主持人喊“感谢父母，养育之恩”，主

持人又喊“拜”，员工集体磕头。这一幕传至网上，引发普遍质

疑。

3月14日，相关公司在接受采访时回应：这是他们的员工内

训会，下跪磕头说感恩父母，是公司的一种感恩文化，想激励员

工。据悉，这个下跪动作还是品牌企业之歌的一个舞蹈动作，

公司在向客户或代理商宣发产品时也会展示这支舞蹈，以此感

动客户，推销产品。

说实话，看了这一场景，心情有点复杂。企业文化对一个

公司来说是灵魂，是凝聚员工的精神力量，是企业传统、品牌形

象和服务理念在各种人与事上的展现。只是近年来，各种奇

葩、扭曲的企业文化，恶俗得简直“没眼看”。

最大的恶俗就是“感恩论”。许多公司喜欢宣扬感恩文化，

员工能有工作，员工有口饭吃，都是因为有老板、有公司。这在

逻辑上完全说不通，这不是前提和结论，不是从无到有的因果

关系，这只不过是付出劳动，获得报酬的契约关系。老板规划

好发展方向，员工把岗位上的事情做好，就是双方的平等置换，

何来感恩？又何须低三下四地效忠？卖产品跟感恩父母有半

毛钱关系？这分明是挟父母以令员工，看似感恩父母，实则献

媚客户。

还有就是团建，很多时候也是一言难尽。说什么“每家企

业都有团队激励的方法”，团建必喝酒，团建必爬山，团建必喊

口号。有了这样的仪式，就能增长气势，加油打气？团建本来

作为企业文化的一种构成，可以培养团队凝聚力，也有利于增

进员工之间的感情。只是在夸张举动和集体下跪的行为下，能

让人看到什么企业文化？不过是“山大王式”的愚昧自嗨和集

体无意识罢了。

企业文化，确实需要通过一定的仪式，去宣扬、去推动落

地。但员工集体下跪磕头的仪式在表达什么？就算是表明“客

户是衣食父母”，敬意非要行如此大礼来表示吗？敬意是要真

真正正放在心上，赚钱也不是要跪下求赏，通过矮化自己的方

式实现。就传统而言，跪拜行礼这件事上，一定要慎重，跪错了

对象，不仅敬意全无，反而是大大的失礼。

企业文化，不能被莫名其妙的下跪磕头整没了。一些违

反公序良俗的恶俗文化，照见的恰恰是企业的“没文化”，当休

矣。
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大学有个 C9 联盟，高中也有了一个类

似的联盟。近日，由浙江省镇海中学、河北

衡水中学、济南市历城第二中学、南京外国

语学校、复旦大学附属中学、福州第一中学、

湖北省武昌实验中学、湖南师范大学附属中

学、华南师范大学附属中学等 9 所普通高

中，与部分教育工作者共同倡议发起，成立

了中国卓越高中发展共同体，简称“C9”。

面对“C9”联盟，一些人不禁发出疑问：

“C9”成立了，那些“C9”以外的名校还坐得

住吗？大家都跑去划圈子，会不会打破高中

格局？

其实不必过于紧张，正像复旦大学附属

中学校长吴坚表示的那样，“C9”不是一个

封闭的团体，而是一个开放的平台，不针对

第三方。9 所学校各具特色，会不断地增加

和完善大家对教育的理解和追求。所以，这

更像是个交流合作的平台，校长们无须心急

火燎。

志同道合者，大家携手前行，相互学习

相互激励，共同进步，本是学界佳话。但为

什么这个举动引起一些争议，显然人们对此

心存疑虑。大学“C9”为什么社会认可度

高，是因为学校的办校能力、在学术和培养

学生上取得的成就、在学界形成的影响力，

得到了广泛认同，才被视为大学的楷模。想

跟它们对标，人们不得不多问一句，高中

“C9”拿得出手的又是什么？或者说，人们

期待从这些高中身上看到些什么。

从成绩上说，这 9 所中学无疑都是非常

优秀的，但教育所涵盖的内容十分广博，人

们期待中的理想高中不仅要在成绩上漂亮，

更要在培养人上优秀，教育的最终目的是为

了人，不只是为了成绩。人们期待顶尖高中

的存在，不是往已非常沉重的应试教育上再

加码，而是希望它们在素质教育上破题，不

要光比升学率，还要比创新能力，比独立自

主的素养。

人们的疑虑和期待反映出对片面追求

成绩的警惕。长于教书而短于育人，重成绩

而不重能力，这正是中学教育普遍存在的问

题。动手能力不足，创新精神匮乏，是我国

教育的一个长期弊端。要回答好这个命题

得从中小学开始，不能指望一入大学，学生

们突然就形成了独立自主、勇于挑战、敢于

创新的意识，没有中小学打下的基础，没有

从小养成的习惯，是很难达成的。

这些学校能不能给出新的启迪？能不

能走出一条新路？顶尖中学作为全国中学

的表率，就应该在这些方面有所作为。这样

的联盟才有意义。
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3·15 之际，一则“女演员实名举报五星级酒店”的消息

引发了舆论热议。

卫生间的门无论如何打不开；酒店内的挂壁电话是坏

的，没有任何和外界应急联系的装置；卫生间内没有任何通

风装置，上面的通风口只是摆设⋯⋯近日，青年女演员林琳

奇实名举报，工作期间被困一家五星级酒店厕所近四小时，

最终惊险自救。

在人们印象中，五星级酒店是高端品质的象征。倘若

林琳奇所言属实，五星级酒店竟然上演“五星级密室逃脱”，

无疑颠覆了公众的认知。

事发之后，林琳奇表示自己在密封空间出现了心理恐

惧、呼吸困难、咳嗽加剧等身体问题。酒店只给出了赔偿一

晚住宿费的解决方案。

酒店该如何赔偿，当然不能光凭林琳奇的一面之词，需

要双方沟通协商，或者依据相关法规进行处理。与电梯相

比，卫生间的密封性当然会好得多，但被困在里面将近4个

小时，恐惧和焦虑在所难免，最起码要诚恳道歉，并给予相

应的关怀。但是，涉事酒店却采用了“公事公办”式的态度

来应对，“傲慢”可见一斑。

回到事件本身，一家五星级的酒店，卫生间里竟然出现

门锁、电话和通风设施集体失灵的问题，耐人寻味。如果通

风口真的只是摆设，当初是怎么通过验收的？又是怎么评

上五星级的？难道就不担心住客在里面淋浴时间过长会缺

氧吗？万一因此出现不测事件，咋办？

倘若门打不开只是“意外”，事先并不知道，那就说明涉

事酒店平时的常规安全检查存在很大疏漏。如果知道坏了

却不及时更换，究竟是觉得住客不常用而心怀侥幸，还是另

有原因。再则，出了问题要积极面对，解答上述一系列疑

问。

近年来，很多五星级酒店屡屡被曝出枕套不换、浴巾不

换，甚至用同一块脏抹布擦拭杯子、洗手台、镜面等卫生乱

象，常常引发网友们的强烈吐槽。出门住宿，卫生和安全是

两项基本要求，如果连五星级酒店都做不到，甚至经常曝出

荒诞不经的情节，还有谁敢安心住在酒店里？

值得一提的是，舆论场里也有人对女演员实名举报一

事有不同的看法。维权不果，通过网络替自己讨个公道，只

要不违背公序良俗，何错之有？
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